



Grußwort des Bayerischen Minister- präsidenten

Dr. Edmund Stoiber

Venture Capital Forum
in Nürnberg
17.11.1998

Die dynamische Entwicklung der Weltwirtschaft stellt uns in Deutschland vor gewaltige Herausforderungen. Globalisierung hat zu einem bisher nie dagewesenen Wettbewerb der Standorte geführt. Wenn wir uns dabei behaupten wollen, ist es notwendig, an der Spitze des gesellschaftlichen, technischen und wirtschaftlichen Fortschritts zu stehen. Wir müssen in der Lage sein, rasch, flexibel und erfolgreich den gegenwärtigen und den künftigen Strukturwandel zu gestalten. Dazu brauchen wir in vielen Bereichen neue Impulse für mehr Kreativität und Innovation.

Innovationen setzen unkonventionelles Denken und die Bereitschaft zum Risiko voraus - nicht nur bei den Erfindern und Entwicklern, sondern auch bei den Kapitalgebern, die verheißungsvollen Jungunternehmern unter die Arme greifen. Während in den USA das Venture-Capital-Konzept bereits seit Jahrzehnten große Bedeutung hat und mit Risikokapital ausgestattete Technologiebetriebe Keimzellen neuer Entwicklungen sind, mangelt es jungen deutschen High-Tech-Unternehmungen oft an der nötigen finanziellen Liquidität. Manche Banken, vor allem aber die privaten Geldgeber zögern trotz hoher Gewinnmöglichkeiten, wagemutig auf neue Firmen und Produkte zu setzen, bei denen auch damit gerechnet werden muß, daß angestrebte Entwicklungsziele nicht immer und sofort erreicht werden.

Wenn wir jedoch eine leistungsstarke, wettbewerbsfähige Wirtschaft mit zukunftsorientierten Arbeitsplätzen in Deutschland wollen, führt kein Weg an der verstärkten Bereitstellung von Risikokapital vorbei. Institutionelle und private Anleger sollen daher zunehmend ermutigt werden, ihr Geld in erfolgversprechende technologieorientierte Unternehmen zu investieren. Mit der Bayern Kapital Risikokapitalbeteiligungs GmbH verfolgt Bayern seit 1995 eine neue Strategie zur Mittelförderung, denn gerade die kleinen und mittleren Betriebe sind Pioniere bei der Erschließung von Innovationen:

In Form von stillen Beteiligungen wird Unternehmen für die Entwicklung und Markteinführung neuer Produkte und Verfahren Wagniskapital zur Verfügung gestellt. In der Regel erfolgt ein Engagement der Bayern Kapital nur gemeinsam mit einem weiteren Beteiligungsgeber, der auch für eine qualifizierte und damit die Sicherheit der Anleger erhöhende Betreuung der jungen Unternehmer sorgen soll. Ein Venture-Capital-Konzept, wie es zum Beispiel die GUB präsentiert, entspricht genau dieser Strategie im Rahmen der bayerischen High-Tech-Offensive. Darüber hinaus wird sich die Bayerische Staatsregierung in der neuen Legislaturperiode weiter für die steuerliche Förderung von Risikokapitalanlagen einsetzen.

Das Venture Capital Forum leistet durch Informationsaustausch und Kontaktabbauung zwischen innovativen Unternehmern und potentiellen Investoren einen wertvollen Beitrag zur Propagierung des Risikokapitalgedankens als einer selbstverständlichen Anlageform im modernen Wirtschaftsprozess. Ich wünsche allen Teilnehmern einen gewinnbringenden Abend in Nürnberg.